
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO II 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2021/00007            DEL  23/02/2021 

 

OGGETTO :    LINEE D'INDIRIZZO SOCIALI  ANNO 2021 – APPROVAZIONE 

MANIFESTO DI COMUNITA’ SOLIDALE  DEL MUNICIPIO 2 E AVVISO DI GARA 

 

L’anno duemilaventuno il giorno 23 del mese di febbraio, alle ore 15:30 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 SMALDONE AVV. GIOVANNI LUCIO  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBATESCIANNI  Alessandra SI  12 PATRUNO Sig. Carlo NO 

2 AMBRUOSI  Virginia SI  13 PUTIGNANO Sig. Giovanni SI 

3 BATTISTA  Loredana SI  14 RELLA Sig. Giuseppe SI 

4 BONDANESE  Giuseppe SI  15 RUGGIERO Sig. Pierpaolo SI 



 

5 COLAPIETRO Sig. Matteo SI  16 SALEMMI Sig.ra Giovanna SI 

6 DAMIANI Sig. Nicola SI  17 SANTERAMO  Vito SI 

7 DI PANTALEO Sig. Davide SI  18 SCANNICCHIO  Saverio SI 

8 FIORENTINI  Emanuela SI  19 SCHIRONE Sig. Luigi SI 

9 LISCO Sig. Giacinto SI  20 TRAVERSA Sig. Giuseppe SI 

10 LOSITO Sig. Riccardo SI     

11 MONCADA  Vincenzo SI     

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Umberto Ravallese . 

 

Totale presenti: n. 19  su n. 20 consiglieri assegnati  

Assenti :  Carlo Patruno  

 



 



 

LINEE D'INDIRIZZO SOCIALI  ANNO 2021 – APPROVAZIONE MANIFESTO DI COMUNITA’ 

SOLIDALE  DEL MUNICIPIO 2 E AVVISO DI GARA 

 

Il Presidente del Municipio 2, Avv. Giovanni Lucio Smaldone,  sulla base dell’istruttoria condotta 

dalla Direzione del Municipio 2, riferisce: 

  

- a seguito delle dichiarazioni dell’Organizzazione Mondiale Sanitaria sul pericolo da contagio del 

virus COVID -19  su scala internazionale, il Governo Italiano ha deliberato lo stato di emergenza 

nazionale, stanziando i fondi necessari per le misure sanitarie e sociali su tutto il territorio 

nazionale; 

 

- per l’effetto, la Presidenza del Consiglio dei  Ministri ha costituito un Fondo di Solidarietà 

Alimentare, assegnato anche al Comune di Bari destinato al sostegno di nuclei familiari più 

esposti all’epidemia da Covid – 19; 

 

- dalle risultanze istruttorie connesse alla distribuzione del suddetto Fondo è emerso che 

l’emergenza sanitaria ha causato conseguenze gravissime, generando problemi di fragilità socio-

economica e affettivo-relazionale, dovuta alla mancanza di redditi da lavoro, alla disgregazione 

delle reti familiari, in tutte le fasce d’età della popolazione; 

 

- questo Municipio, nell’ambito delle funzioni proprie, ai sensi dell’art. 53 del vigente regolamento 

sul decentramento, nei limiti dell’ambito territoriale di riferimento, nel rispetto dei regolamenti e 

tenendo conto degli atti di programmazione comunale, propone di attivare una ‘mobilitazione’ del 

volontariato e del terzo settore, già operanti sul territorio;  

 

- si intende proporre a tutte le Associazioni/cooperative/agenzie del volontariato e del terzo 

settore, presenti sul territorio del Municipio, un modello di sussidiarietà in materia di servizi sociali, 

ai fini di una maggiore efficienza nelle misure di sostegno in favore di famiglie e di anziani colpiti 

dall’emergenza sanitaria da virus Covid-19; 

 

- il Municipio provvederà, quindi, come discusso in sede di Commissione competente, alla 

pubblicazione di un avviso pubblico per acquisire manifestazioni di interesse da parte di Agenzie 

del terzo settore e Associazioni di volontariato, interessate ad operare sul territorio del Municipio 2, 

al fine di coprogettare interventi efficaci nei confronti della cittadinanza e secondo i propri bisogni 

e necessità; 

 

- trattandosi di una procedura aperta, si ritiene utile tenere valido l’avviso pubblico almeno per 30 

gg. a decorrere dalla data di pubblicazione, come da bozza allegata al presente atto quale parte 

integrante. 

 



 

RITENUTO, pertanto, necessario approvare l’allegato “MANIFESTO” ed il relativo allegato come 

indicato al punto precedente,; 

 

Si rimette al Consiglio per le determinazioni che lo stesso vorrà approvare. 

 

Aperto il dibattito, come da allegata resocontazione registrata a parte, intervengono alcuni 

Consiglieri ed il Presidente. 

 

Chiusa la discussione, il Presidente pone in votazione la proposta. 

 

 

 

 

IL CONSIGLIO MUNICIPALE     

 

RIUNITOSI IN VIDEOCONFERENZA AI SENSI DELL’ART. 73 DEL D.L. N. 18 DEL 17.3.2020 E IN 

APPLICAZIONE DEL DISCIPLINARE ADOTTATO IN DATA 16.4.2020 A FIRMA DEL PRESIDENTE 

DEL MUNICIPIO 2 AVV. GIOVANNI LUCIO SMALDONE 

 

UDITA la relazione del Presidente e vista la proposta redatta dall’Ufficio;  

 

VISTO il parere espresso della competente Commissione consiliare municipale agli atti;  

 

VISTO il Regolamento sul Decentramento Amministrativo istitutivo dei Municipi;  

 

VISTO il D. Lgs. 267/00;   

 

RITENUTO di aderire alla proposta progettuale di attuazione dell’iniziativa  

 

PRESO ATTO  che sulla proposta di deliberazione di che trattasi trattandosi di atto d’indirizzo non 

sono obbligatori i pareri prescritti dall’art.49 co 1 del D.lgs. 267/2000;   

 

DATO ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto di 

interesse.   



 

 

 

Con Voti Unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

 

D E L I  B E R A   

 

1. DI APPROVARE, per le motivazioni in narrativa esplicitate e qui integralmente richiamate, 
il MANIFESTO DI COMUNITÀ SOLIDALE, come allegato al presente atto, quale parte 
integrante e sostanziale e, altresì, l’attività di coprogettazione nell’ambito sociale, in 
collaborazione con persone ed associazioni che operano nel terzo settore; 
 

2. DI APPROVARE la bozza di avviso pubblico per acquisire manifestazioni di interesse da 
parte di Agenzie del terzo settore e Associazioni di volontariato, interessate ad operare sul 
territorio del Municipio 2, per le attività di cui al Manifesto sopra citato; 
 

3. DI DARE ATTO dell’insussistenza di ipotesi di astensione obbligatoria e quindi di conflitto 
di interesse; 
 

4. DI DARE MANDATO alla Direzione del  Municipio 2 di adottare di conseguenza apposito 
provvedimento dirigenziale per l’attuazione del progetto.  

  



 

Di seguito,  il Presidente  propone l’immediata eseguibilità  del  presente provvedimento.   

 

IL CONSIGLIO   MUNICIPALE  

 

aderendo alla suddetta proposta,    

 

Con Voti Unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

 

D E L I B E R A 

 

 

RENDERE il presente provvedimento immediatamente eseguibile  ai sensi dell’art. 134, del D.to 

Lgs. 267/00. 

 

 



 

 

OGGETTO:  LINEE D'INDIRIZZO SOCIALI  ANNO 2021 – APPROVAZIONE MANIFESTO DI 

COMUNITA’ SOLIDALE  DEL MUNICIPIO 2 E AVVISO DI GARA 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

PROPOSTA 

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA X 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SCANNICCHIO X 



 

SCHIRONE X 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 19  CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO:  LINEE D'INDIRIZZO SOCIALI  ANNO 2021 – APPROVAZIONE MANIFESTO DI 

COMUNITA’ SOLIDALE  DEL MUNICIPIO 2 E AVVISO DI GARA 

 

 

ESITO VOTAZIONE 

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

Con voti Unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

come da scheda votanti di cui sopra, 

 

APPROVA 

 



 

 



 

 

OGGETTO:  LINEE D'INDIRIZZO SOCIALI  ANNO 2021 – APPROVAZIONE MANIFESTO DI 

COMUNITA’ SOLIDALE  DEL MUNICIPIO 2 E AVVISO DI GARA 

 

 

  SCHEDA VOTANTI 

IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

 

SMALDONE 
X 

     

ABBATESCIANNI  X 

AMBRUOSI  X 

BATTISTA  X 

BONDANESE X 

COLAPIETRO X 

DAMIANI X 

DI PANTALEO X 

FIORENTINI X 

LISCO X 

LOSITO X 

MONCADA X 

PATRUNO = 

PUTIGNANO X 

RELLA X 

RUGGIERO X 

SALEMMI X 

SANTERAMO X 

SCANNICCHIO X 



 

SCHIRONE X 

TRAVERSA X 

 

 

AL MOMENTO DELLA VOTAZIONE SONO PRESENTI  IL PRESIDENTE E N. 19  CONSIGLIERI  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

OGGETTO:  LINEE D'INDIRIZZO SOCIALI  ANNO 2021 – APPROVAZIONE MANIFESTO DI 

COMUNITA’ SOLIDALE  DEL MUNICIPIO 2 E AVVISO DI GARA 

 

 

ESITO VOTAZIONE 

IMMEDIATA ESEGUIBILITA’ 

 

IL CONSIGLIO  MUNICIPALE 

Con voti Unanimi espressi per alzata di mano e proclamati dal Presidente 

 

come da scheda votanti di cui sopra, 

 

APPROVA 



 

 

 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 
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MANIFESTO DI COMUNITA’ SOLIDALE  

MUNICIPIO 2 BARI 
 

Il MUNICIPIO 2 della Città di Bari con sede in Stradella del Caffè n. 26, rappresentato dal 

Presidente nella persona dell’Avv. Giovanni Lucio Smaldone, domiciliato per le proprie funzioni 

presso la sopraindicata sede comunale; 

si impegna a rispettare e a promuovere i fondamentali valori e princìpi della Costituzione 

Italiana, in particolare quelli di cui ai seguenti atti e documenti: 

 Artt. 2, 3, 5 e 118 della Costituzione Italiana; 

 Artt. 3, 23, 34 e 37 dello Statuto della Città di Bari; 

 Artt. 1, 3, 53, 75, 77 e 80 del Regolamento sul decentramento amministrativo istitutivo dei 

Municipi del Comune di Bari. 

CONSIDERATO CHE 

 A seguito delle dichiarazioni dell’Organizzazione Mondiale Sanitaria sul pericolo da 

contagio del virus COVID - 19  su scala internazionale, il Governo italiano ha deliberato 

lo stato di emergenza nazionale provvedendo allo stanziamento dei fondi necessari per le 

misure sanitarie e sociali, su tutto il territorio nazionale; 

 Per effetto delle misure straordinarie previste all’art. 4 dell’ordinanza della Protezione 

Civile n. 658 del 29 marzo 2020, la Presidenza del Consiglio dei Ministri ha costituito un 

Fondo di Solidarietà Alimentare assegnando al Comune di Bari, mediante un 

trasferimento di fondi destinati al sostegno dei nuclei familiari più esposti all’epidemia da 

virus Covid – 19; 

 Il Comune di Bari assegna i fondi alimentari in base ad una valutazione istruttoria dello 

stato di necessità rilevato dalle dichiarazioni sostitutive di atto notorio ex D.P.R. n. 

445/2000 sottoscritte dagli istanti agli “operatori dei servizi sociali abilitati all’ascolto e 

alle istanze sociali”; 

 alla predetta procedura di assegnazione del Fondo di Solidarietà Alimentare sono stati 

destinati alcuni operatori sociali, dipendenti del servizio socio educativo strutturato presso 

il Municipio 2; sulla base di una decisione assunta dalla Conferenza dei Presidenti dei 

Municipi, Il Presidente del Municipio 2 ha organizzato fin da subito un gruppo di 

volontariato a sostegno del CSF Carrassi – San Pasquale – Mungivacca e del CSF 

Poggiofranco – Picone per la consegna dei beni di cui al Fondo di Solidarietà Alimentare; 

 dalle prime risultanze istruttorie connesse alla distribuzione al Fondo di Solidarietà 

Alimentare, si rileva che l’emergenza sanitaria da virus Covid – 19 ha causato in breve 

tempo conseguenze molto gravi altresì per le persone e i nuclei familiari residenti sul 

territorio del Municipio 2: minori, adulti e anziani, in particolare se affetti da malattia e/o 

disabilità, sono colpiti dall’improvvisa fragilità socio/economica e affettivo/relazionale 

dovuta anche alla mancanza di redditi da lavoro, dalla disgregazione delle reti famigliari 

di supporto e dalla difficoltà di fruire dei servizi ordinari di assistenza socio/sanitaria e di 

sostegno economico; 
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 si ritiene, in particolare, che i “nuovi” effetti negativi potrebbero colpire le persone e i 

nuclei familiari residenti sul territorio municipale per un periodo prolungato ad oggi 

fissato per l’emergenza nazionale; ci si riferisce ai problemi relativi alla perdita del lavoro 

(licenziamenti, mancati rinnovi di contratti a tempo determinato) e/o al ritardo 

nell’attivazione di ammortizzatori sociali o con ammortizzatori insufficienti per il proprio 

nucleo familiare, alla sospensione temporanea di alcune professioni da lavoro autonomo 

e/o attività imprenditoriali relative a codici ATECO ad oggi intermittenti, all’interruzione 

dei redditi ricavati da prestazioni di assistenza domiciliare a causa delle restrizioni sugli 

spostamenti o delle direttive di distanziamento fisico tra le persone per il contrasto al 

contagio del virus Covid – 19; 

 il Municipio 2, in virtù dell’autonomia nella programmazione politica e amministrativa ed 

in conformità alle funzioni proprie in materia di servizi sociali ex art. 53 lett. d) del 

regolamento comunale sul decentramento amministrativo costitutivo dei Municipi, ritiene  

doveroso attivare una “mobilitazione” del volontariato e del terzo settore già operanti sul 

proprio territorio, avviando un processo partecipativo di analisi condivisa degli odierni 

stati di necessità e di conseguenti azioni di più efficace sostegno alle persone colpite dalle 

“nuove” fragilità;  

 il Municipio 2, quale Ente istituzionale decentrato del Comune di Bari, in virtù 

dell’autonomia di programmazione politica e di funzioni gestionali e amministrative 

previste dal regolamento comunale sul decentramento amministrativo istitutivo dei 

Municipi, intende assolvere al proprio “ruolo” di prossimità alle persone mediante la 

promozione di pratiche di welfare di comunità, in virtù del principio di partecipazione 

della cittadinanza attiva alle politiche ed alle funzioni amministrative proprie e decentrate; 

 il Municipio 2 intende proporre a tutte le associazioni/cooperative/agenzie del 

volontariato e del terzo settore (presenti nel territorio del Municipio 2) un modello di 

sussidiarietà orizzontale ex artt. 3, 5 e 118 Cost. utile ai fini del migliore sostegno alle 

persone ed ai nuclei familiari colpiti dagli effetti del virus Covid -19; 

 la collaborazione tra Soggetti pubblici e privati potrebbe evidenziarsi utile, pur in fase 

successiva ai termini di emergenza nazionale, ai fini dell’avvio di una programmazione 

partecipata e di una co-progettazione degli interventi e dei servizi a beneficio della 

popolazione del territorio del Municipio2.     

RILEVATO CHE 
 

 l’art. 118 Cost, comma 4, stabilisce che “Stato, Regioni, Città metropolitane, Province e 

Comuni favoriscono l’autonoma iniziativa dei cittadini, singoli e associati, per lo 

svolgimento di attività di interesse generale, sulla base del principio di sussidiarietà”; 
 

 lo Statuto della Città di Bari, improntato al rispetto del principio di sussidiarietà, disciplina 

l'azione amministrativa attribuendo responsabilità pubbliche ai Municipi in quanto 

territorialmente e funzionalmente più vicini ai cittadini; 

 

 i Municipi, nell’ambito dell’unitarietà del Comune di Bari, rappresentano le rispettive 

comunità, ne curano gli interessi e ne promuovono lo sviluppo, in quanto organismi di 

democrazia, partecipazione, consultazione e gestione dei servizi di base presenti sul 

territorio; 
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 il Municipio 2 promuove il principio di sussidiarietà in materia di servizi sociali favorendo 

la collaborazione con enti del terzo settore e associazioni di volontariato, ai fini di una 

maggiore efficienza nelle misure di sostegno in favore di famiglie e di anziani colpiti 

dall’emergenza sanitaria da virus Covid - 19. 

RITENUTO CHE 
 

Il Municipio 2, in virtù dell’autonomia organizzativa e di programmazione, svolge attività 

d’indirizzo sulle funzioni proprie in materia di servizi sociali, mediante la gestione delle 

proprie strutture amministrative di welfare d’accesso (servizio socio educativo, lo sportello 

sociale, il segretariato sociale, lo sportello ad integrazione socio sanitaria e culturale per gli 

immigrati, la porta unica d’accesso, l’unità di valutazione multidimesionale per la 

valutazione di bisogni socio sanitari complessi per l’accesso a rete di servizi domiciliare o 

semiresidenziali, l’assistenza agli anziani con assistenza domiciliare e integrata in strutture 

residenziali o semiresidenziali). Ai dipendenti assegnati a tali strutture sono attribuite 

competenze per interventi di contrasto alla devianza minorile e alla dispersione scolastica, 

l’inserimento in centri diurni o casa famiglie, l’attività istruttoria per affido familiare e 

interventi per minori soggetti a provvedimenti delle autorità giudiziarie minorili.  Le 

strutture municipali svolgono servizi in materia di contributi economici per minori e 

famiglie, di assistenza domiciliare o semi domiciliare per minori disabili, l’accesso a 

servizi educativi e riabilitativi in centri diurni, di contributi economici straordinari e forme 

di sostegno economico integrativo del reddito per la povertà ed il disagio psicologico degli 

adulti ( dipendenze salute mentale, detenzione, senza fissa dimora). Il Municipio 2 adotta 

tali indirizzi in linea con la programmazione generale e la pianificazione 

dell’Amministrazione comunale e, in particolare, con le funzioni d’impulso 

dell’Assessorato al Welfare del Comune di Bari;   
 

 il Municipio 2 provvederà alla pubblicazione di un avviso per manifestazione di interesse, 

con scadenza non inferiore a 30 gg., rinnovabile negli anni successivi, destinato alle agenzie 

del terzo settore e associazioni di volontariato, interessate ad operare sul territorio del 

Municipio 2;   
 

 le agenzie che aderiranno nella piena autonomia istituzionale, culturale e statutaria, 

contribuiranno all’analisi del bisogno, alla programmazione condivisa e partecipata la cui 

finalità è offrire e favorire il sostegno alle persone fragili (minori, famiglie, adulti in 

difficoltà, anziani e diversamente abili) nei quartieri del Municipio 2. 
 

PREMESSO CHE 

al fine di assicurare una risposta ai bisogni provenienti dal territorio, le associazioni/agenzie/terzo 

settore che aderiranno parteciperanno a tutte le seguenti azioni: 

■concertare, concordare, co-progettare, promuovere finalità e realizzare azioni atte a contrastare le 

problematiche socio economiche e le fragilità umane emergenti, garantendo un equilibrio tra 

autonomia istituzionale, culturale e programmazione territoriale, mediante forme integrate di analisi 

dei bisogni. Tali finalità e azioni saranno realizzate mediante la condivisione di proprie specifiche 

competenze nella organizzazione delle iniziative di contrasto alle povertà territoriali, mediante 

l’opera specifica degli operatori sociali dell'Ente Locale; 
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■ riunire e coordinare le ricerche esistenti, procedere al monitoraggio condiviso del numero e delle 

diverse tipologie dei casi, facendo particolare riferimento alla rilevazione delle cause e alla ricerca 

comune di soluzioni da adottare e di supporto umano e psicologico; 

 

■ concertare e condividere un impiego delle risorse umane e delle professionalità disponibili, delle 

sedi adibite all’ascolto e alle misure di sostegno, delle iniziative per la prevenzione e per il contrasto 

ai nuovi disagi e alle nuove povertà ricadenti sul territorio municipale. 
 

Tanto rilevato, ritenuto e premesso,  

il Municipio 2  

riconosce ed adotta il MANIFESTO DI COMUNITÀ SOLIDALE quale modello di 

programmazione partecipata e co-progettata con tutti i soggetti che manifesteranno l’interesse ad 

avviare un percorso quale strumento unitario e integrato per la promozione, lo sviluppo e il 

rafforzamento di azioni di sostegno in favore dei minori, delle persone adulte e anziani, dei nuclei 

familiari che soffrono problemi di fragilità umana, economica e sociale presenti sul territorio del 

Municipio 2 della Città di Bari, anche a causa dell’emergenza sanitaria da virus Covid – 19. 

MANIFESTO DI COMUNITÀ SOLIDALE 
 

Le premesse formano parte integrante e sostanziale del manifesto 
 

ART. 1 
FINALITÀ E OBIETTIVI 

Il presente Manifesto è finalizzato a costituire una rete tra gli aderenti, al fine di costituire un 

“tavolo del volontariato e del terzo settore del Municipio 2” strutturato e permanente, al fine di 

costituire una comunità solidale e inclusiva. 

 

Il Municipio 2 della Città di Bari intende realizzare interventi che abbiano le seguenti finalità: 

 

o favorire la costituzione di un “Tavolo del volontariato e del terzo settore Municipio 2” 

presso la sede municipale con la partecipazione di propri referenti indicati dalle agenzie 

aderenti al Manifesto e altri referenti di Enti pubblici che aderiranno al manifesto, con il 

coinvolgimento, dell'Amministrazione locale, per la definizione congiunta degli obiettivi 

programmati, nel rispetto delle proprie competenze e funzioni; 

o definizione di linee guida e di un eventuale protocollo d’intesa con tutti i soggetti che 

aderiranno al Manifesto; 

o istituire un Osservatorio della Comunità Solidale del Municipio 2 con compiti di impulso, 

programmazione ed implementazione di forme di studio integrate, ricerca, formazione e 

aggiornamento, nonché di verifica del raggiungimento dell'effettivo coordinamento dei 

servizi e delle attività di sostegno alla persona e di contrasto alla fragilità sociale ed 

economica. L'Osservatorio deve essere composto da rappresentanti del Municipio 2 

(commissione consiliare servizi sociali),  referenti del servizio socio educativo, referenti 

delle agenzie del volontariato/associazioni/terzo settore che aderiranno al Manifesto; 

o favorire il coinvolgimento ed il confronto tra le associazioni di volontariato ed Enti del terzo 

settore che vorranno aderire formalmente al Manifesto; 

o offrire alle Istituzioni scolastiche collaborazioni per potenziare misure di sostegno già 

previste per i minori a rischio di dispersione scolastica e devianza minorile, di assistenza e 

di supporto per gli affetti da disabilità; 
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o promuovere iniziative di formazione e aggiornamento per singoli cittadini e volontari delle associazioni, 

finalizzate alla qualificazione e allo sviluppo dei servizi alla persona; 

o promuovere l'informazione e la conoscenza degli indirizzi, dei progetti, dei servizi territoriali 

alla persona, delle attività di welfare ad opera delle associazioni di volontariato e degli Enti 

del terzo settore presso sedi, luoghi pubblici e spazi aperti del territorio; sollecitare  

l'integrazione e lo sviluppo di un lavoro di rete con il diretto coinvolgimento delle 

istituzioni scolastiche e socio sanitarie (Consulta delle Scuole del Municipio 2 e ASL 

territoriali) presenti sul territorio; 

o fissare obiettivi strategici di rete a seguito dei dati acquisiti dai suddetti tavoli, seguirne 

l’evoluzione, nel rispetto delle caratteristiche dei quartieri rientranti nel Municipio 2; 

o promuovere la co-programmazione e la co-progettazione tra i soggetti pubblici e privati del 

presente Manifesto, mediante il coinvolgimento di altri “attori” istituzionali (ad esempio, 

Regione Puglia, Città Metropolitana d Bari, Assessorato alla Città Solidale e Inclusiva del 

Comune di Bari e Assessorato alle Politiche Educative e Giovanili del Comune di Bari, 

ASL Bari) e sociali, pubblici e privati; 

 

ART. 2  

FUNZIONI E MODALITÀ D’ATTUAZIONE 

Il Municipio 2 della Città di Bari si impegna: 

 in linea con la propria autonomia di programmazione, a rafforzare l’approvazione di indirizzi e 

la realizzazione dei propri interventi in materia di servizi sociali, promuovendo un'azione 

coordinata tra le strutture amministrative di welfare municipali con le agenzie aderenti al 

presente Manifesto; 

 allo scopo di realizzare pienamente gli obiettivi e le finalità del presente Manifesto, ad istituire 

con le agenzie aderenti il “Tavolo del volontariato e del terzo settore del Municipio 2” e 

l’“Osservatorio della Comunità Solidale del Municipio 2” con compiti di analisi dei bisogni, 

di impulso nella programmazione di forme di studio integrate, di ricerca, di formazione e 

aggiornamento, per favorire il coordinamento dei servizi e delle attività di sostegno alla 

persona e di contrasto alla fragilità sociale ed economica sul territorio municipale;  

 a patrocinare gratuitamente le iniziative di solidarietà e sostegno alle persone, nuclei familiari 

e anziani, sia all’esito di programmazione condivisa tra le agenzie aderenti, divulgandole con 

la pubblicazione sul sito internet istituzionale del Comune di Bari e del Municipio 2, con 

concessione dell’auditorium presso la sede municipale, qualora richiesto e necessario; 

 ad inserire le proposte e la programmazione condivisa con le agenzie aderenti al Manifesto 

nell’iter procedurale di approvazione del bilancio partecipato del Municipio 2 in materia di 

servizi sociali sul territorio, ai sensi dell’art. 60 del regolamento comunale sul decentramento 

amministrativo istitutivo dei Municipi.   

Tutti i soggetti si impegneranno: 

 a condividere il “bagaglio” di competenze e di esperienze dei propri referenti e volontari, a 

mettere in rete i propri servizi, per un più efficace coordinamento delle attività di sostegno alle 

persone e di contrasto alla fragilità sociale ed economica sul territorio municipale; 

 partecipare agli incontri di lavoro organizzati dal Municipio 2 e finalizzati alla 

coprogettazione del piano di azione relativo al presente Manifesto; 

 a mettersi in rete per la partecipazione a progetti di servizio civile e ad avvisi pubblici di 

livello locale, nazionale ed europeo in materia di welfare; 

 coinvolgere la cittadinanza nella programmazione e nelle azioni condivise sul territorio, 

dandone ampia divulgazione. 

ART. 3 

 REFERENTI 
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Il Municipio 2 nominerà propri referenti tra i consiglieri della commissione consiliare servizi 

sociali.  

Il Direttore del Municipio 2 individuerà tra i dipendenti del servizio socio educativo i propri 

referenti; Le agenzie aderenti, a loro volta, nomineranno ciascuna un proprio referente a cui saranno 

demandate le funzioni di coordinamento con i referenti del Municipio.  

Ai referenti così nominati saranno demandate le attività operative di coordinamento dei lavori e la 

promozione degli incontri. 

A parte le funzioni operative dei predetti referenti, la partecipazione di diritto del Presidente e del 

Direttore del Municipio 2 al “Tavolo del volontariato e del terzo settore del Municipio 2 e 

all’Osservatorio della Comunità Solidale del Municipio 2 sarà sempre libera.  

ART. 4  

ONERI 
Il presente MANIFESTO, potrà essere modificato in ogni momento dal Municipio 2, in concerto 

con le agenzie aderenti.  

Il presente MANIFESTO non avrà alcun onere finanziario ed economico per il Municipio 2.  

Il Municipio 2 metterà a disposizione l’auditorium presso la sede, in forma gratuita, per lo 

svolgimento degli incontri con i referenti delle agenzie aderenti e/o per altre iniziative pubbliche.  

Bari, il  

Municipio 2 della Città di BARI 
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Presidente 

Passiamo al secondo punto all'ordine del giorno, si tratta 

delle “linee di indirizzo sociali anno 2021. Approvazione 

del manifesto di comunità solidale del municipio 2 con 

relativo avviso”.  

A seguito delle dichiarazioni dell’Organizzazione Mondiale 

Sanitaria sul pericolo da contagio del virus Covid-19 su 

scala internazionale, il Governo italiano ha deliberato lo 

stato di emergenza stanziando i fondi necessari per le 

misure sanitarie e sociali … Per l’effetto la Presidenza 

del Consiglio dei Ministri ha costituito un fondo di 

solidarietà alimentare assegnato anche al Comune di Bari e 

destinato al sostegno dei nuclei familiari più esposti 

all’epidemia. Dalle risultanze istruttorie connesse alla 

distribuzione del suddetto fondo è emerso che l’emergenza 

sanitaria ha … problemi di fragilità socioeconomica e 

affettivo relazionale dovuta alla mancanza di redditi da 

lavoro, alla disgregazione delle reti familiari in tutte le 

fasce di età della popolazione. Il municipio 2 della città 

di Bari, nell’ambito delle funzioni proprie ai sensi 

dell’art. 53 del regolamento sul decentramento 

amministrativo e nei limiti del proprio ambito territoriale 

di riferimento, nel rispetto degli altri vigenti 

regolamenti, tenendo conto degli atti di programmazione 

comunale, propone quindi di attivare una mobilitazione del 

volontariato e del terzo settore già operante sul 

territorio. Si intende in particolare proporre a tutte le 

associazioni cooperative .. volontariato del terzo settore 

presenti sul territorio del municipio 2 un modello di 

sussidiarietà in materia di servizi sociali, ai fini di una 

maggiore efficienza nelle misure di sostegno in favore di 

famiglie e di anziani colpiti dall’emergenza sanitaria da 

Covid-19. Il municipio provvederà quindi, come discusso in 

sede di commissione competente, alla pubblicazione di un 

avviso pubblico per acquisire manifestazioni di interesse 

da parte di agenzie e di tutti gli operatori del terzo 

settore, interessati ad operare sul territorio del 

municipio 2 al fine di coprogettare interventi efficaci nei 

confronti della cittadinanza secondo i propri bisogni e le 

proprie necessità. Trattandosi di una procedura aperta, 

sarà utile tenere valido l’avviso pubblico almeno per 

trenta giorni a decorrere dalla data di pubblicazione. 

Ovviamente qui allegata pure alla proposta di delibera c’è 

anche una bozza di avviso pubblico redatto dal direttore, 

nonché il manifesto di comunità solidale che ovviamente 

prende spunto da questa crisi epidemiologica da Covid-19 ma 

che io mi auguro poi possa rimanere fermo e valido anche 
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quando, speriamo presto, questa crisi epidemiologica sarà 

definitivamente superata, perché ovviamente è una 

bellissima iniziativa quella di organizzare un manifesto di 

comunità solidale qui sul nostro municipio. Allora dichiaro 

aperta la discussione, chiedo subito se ci sono interventi 

da parte dei consiglieri. Presidente della commissione 

welfare Nicola Damiani prego.  

 

Consigliere Damiani 

Il documento, il manifesto è un documento che proviene da 

un lavoro di mesi della commissione e, come lei ha ben 

detto, parte dalla riflessione e dagli occhi puntati su 

quello che purtroppo sta avvenendo intorno a noi. La 

commissione ha lavorato per mesi su questo documento e in 

poche parole noi intendiamo aprire l’orizzonte e la 

prospettiva del municipio rispetto alle attività di 

welfare. Questo periodo di grave crisi ci porta a fare 

queste considerazioni, noi non possiamo più agire in base 

ad una prospettiva unica che molto spesso proviene dal 

nostro sguardo o dall’attività dei servizi sociali, perché 

riteniamo sia limitata, e quindi vogliamo proporre al 

Consiglio municipale un passo in avanti, e cioè considerare 

l’attuazione di un modello innovativo che in realtà a 

livello europeo e a livello regionale è già in atto, è già 

in vigore, la normativa europea e la normativa regionale 

quasi lo impone. La difficoltà è nell’attuazione, e quindi 

per mesi la commissione ha lavorato nel redigere questo 

documento politico, l’obiettivo è quello di mettere attorno 

ad un tavolo tutti i soggetti che hanno operato, le risorse 

umane che sono già presenti nel territorio e già operano, 

metterle tutte attorno ad un tavolo per operare in maniera 

condivisa e comune, innanzitutto con un’analisi dei bisogni 

condivisa, quindi più allargata, più profonda, che proviene 

dall’esperienza di tutti i soggetti che intendiamo radunare 

attorno a questo manifesto. Nella pratica quindi abbiamo 

operato anche con il direttore, con il servizio socio-

educativo che ha subito condiviso questa nostra proposta, 

tanto da poi elaborare questo avviso pubblico. L’avviso 

pubblico intende appunto fare aderire, ricevere, con questo 

avviso pubblico, con l’approvazione di questo avviso 

pubblico il municipio per trenta giorni chiederà l’adesione 

da parte di enti del terzo settore, da parte di 

associazioni del volontariato, da parte di coloro che 

vorranno mettere a titolo gratuito la propria esperienza, 

il proprio bagaglio di esperienza sul territorio in materia 

di welfare, per una coprogettazione, che non è più una 

consultazione del territorio, noi dobbiamo aprire la nostra 

mente per far sì che un passo indietro rispetto alla nostra 

autonomia significa tre passi avanti rispetto al bene 
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comune, rispetto ad interventi nei confronti delle persone 

che in questo momento vivono in maniera anche diversa la 

fragilità. A scadenza dell’avviso pubblico ci sarà appunto 

l’accettazione delle manifestazioni di interesse e poi un 

laboratorio sperimentale di partecipazione, che appunto non 

possiamo preventivare perché si costituirà una rete che 

avrà la commissione, ma il Consiglio, invitiamo tutto il 

Consiglio a partecipare a questa azione, il servizio socio 

educativo e i soggetti che aderiranno, e il finale, 

documento finale di questa attività che noi pensiamo abbia 

una durata iniziale di sei mesi, produrrà un piano di 

intervento che poi ovviamente sarà sottoposto al Consiglio 

municipale, cioè il municipio – vorrei essere subito chiaro 

– non interrompe, non sospende le proprie competenze, le 

proprie funzioni, la commissione continuerà l’attività 

istruttoria, l’attività propositiva, ma sicuramente questo 

strumento di partecipazione ci darà la possibilità di avere 

proposte più adeguate, più idonee anche al grave momento di 

crisi sociale, socioeconomica e culturale, che stiamo 

vivendo. Interrompo il mio intervento, siamo partiti coni 

ringraziamenti, in realtà la commissione è soddisfatta ma 

sa bene che dall’approvazione poi di questa delibera di 

Consiglio ci sarà un duro lavoro da fare, il lavoro sarà 

ancora più importante, più empatico, più qualificato, il 

nostro fine, il fine della commissione è quello di rendere 

i nostri interventi municipali sempre più efficaci rispetto 

a coloro che sono i primi destinatari, e cioè i minori, gli 

anziani e le famiglie del nostro territorio, grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Damiani. Ci sono altri interventi? 

Consigliera Abbatescianni prego. 

 

Consigliera Abbatescianni 

Io sono veramente contenta oggi di aver sentito questa 

relazione, questo progetto nuovo, perché questa è la 

politica almeno che mi piace, rispetto alle azioni di buona 

pratica, al bene comune. Mi volevo complimentare come 

sempre con la  commissione welfare perché da quando abbiamo 

iniziato e da quando ho il privilegio di essere con voi 

sono sempre state diciamo le idee poste in essere da questa 

commissione delle idee, dei progetti molto importanti, 

perché il consigliere Damiani prima ha detto una cosa che a 

me tocca anche se vogliamo da vicino, raggiungere quelle 

fragilità che oggi stanno vivendo un momento storico 

difficile per tutti, in maniera coesa, cioè alzando anche 

quella che è la qualità del ruolo dei consiglieri del 

municipio, e quindi diciamo io sono veramente contenta di 

poter condividere, faccio la manifestazione di voto 
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insomma, in quello che sarà il mio voto favorevole, di 

condividere questa idea perché sicuramente sarà stata 

dettata da un lungo lavoro molto meticoloso e molto pensato 

da questa commissione, quindi di fronte a questi progetti 

poi non ritengo che ci sia maggioranza, minoranza, 

opposizione, ma è veramente l’obiettivo del bene comune che 

va raggiunto, quindi dovrebbe essere veramente, tra 

virgolette, una medaglia laddove riuscirete e riusciremo 

tutti insieme a raggiungere l’obiettivo diciamo che ci si 

prefigge con questo progetto. Quindi io mi sento di 

ringraziarvi perché veramente ritengo che sia una cosa 

nuova e speciale e, come diceva il consigliere Damiani, un 

passo indietro ci consente di fare due in avanti, questa è 

una frase che mi sono scritta e che mi porterò anche per 

pensieri e progetti futuri. Grazie consigliere, grazie 

commissione welfare.  

 

Presidente 

Grazie consigliera Abbatescianni. Ci sono altri interventi? 

Aveva chiesto la parola il consigliere Rella, prego 

consigliere. 

 

Consigliere Rella 

Sarò come al solito breve, dico solo che questo mi sembra 

il risultato di un percorso, questo manifesto, un percorso 

che personalmente ho vissuto nei cinque anni precedenti e 

in cui ci siamo subito come municipio e come commissione 

welfare dello scorso mandato, ci siamo subito resi conto 

che è vero ciò che diceva Guglielmo Minervini, cioè che in 

questi tempi le risorse economiche che i soggetti pubblici 

hanno a disposizione sono poche, però ci sono tante risorse 

umane anche nei nostri quartieri che possono essere messe a 

disposizione dei bisogni da risolvere, a cui dare risposte. 

Quindi con questa consapevolezza tutti i progetti degli 

scorsi anni sono stati fatti in rete in realtà, dal 

Caponnetto, all’educazione alla cittadinanza, al cyber 

bullismo, alla … che probabilmente potrebbe avere nuovo 

impulso, non so, da questo manifesto, la consulta delle 

scuole, cioè abbiamo sempre cercato dimettere in rete i 

soggetti, siamo arrivati alla maturazione di questo 

percorso con questo manifesto che istituzionalizza questa 

attività secondo me di grande spessore, come questa 

delibera che stiamo votando, quindi faccio i miei 

complimenti alla commissione welfare e cerchiamo davvero 

poi di dare impulso  a questa attività perché il welfare 

che stiamo vivendo in questo municipio anche grazie ai 

servizi sociali che ci supportano, alle associazioni, alle 

parrocchie, al centro famiglie, al CSU San Nicola e così 

via, sono attività secondo me di welfare molto innovativo, 
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quindi con poche risorse a disposizione stiamo facendo 

qualcosa di davvero bello, adesso se dovessimo approvare, 

come spero, all'unanimità questa delibera poi bisogna far 

camminare le idee su poi delle gambe concrete. Quindi 

ancora faccio i miei complimenti alla commissione welfare e 

ovviamente voteremo, tolgo questo compito al capogruppo 

Dipantaleo, ma dico che il Partito Democratico voterà 

ovviamente favorevolmente. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Rella. Consigliere Losito. 

 

Consigliere Losito 

Ho letto con molta attenzione il manifesto dal quale 

naturalmente appare evidente la volontà al di là dei 

principi che sono elencati di fare un po' di chiarezza nel 

mondo del terzo settore, in maniera particolare nel nostro 

municipio. Diciamo che il covid ha dato forse spunto alla 

sua negatività, però emerge c’è stata come dire 

praticamente, abbiamo toccato con mano una situazione di 

difficoltà per poter intervenire ed essere di sostegno a 

tutte quelle famiglie e non solo famiglie, ricordiamoci 

anche delle persone sole, che vivono ai margini anche della 

società, per poter dare anche una mano. E credo che questi 

due gruppi, perché sono praticamente due tavoli, chiamiamo 

così, quello del volontariato e del terzo settore, e quello 

dell’osservatorio della comunità solidale del municipio, 

sono effettivamente due fari su quelle che sono le 

esigenze, perché noi per molti anni abbiamo ascoltato 

quando si andavano.., e parliamo di vil denaro purtroppo, 

che c’erano quei rioni, guarda Poggiofranco, guarda San 

Pasquale ed altri, “voi state bene, siete abbastanza.., 

come dire ci sono persone ricche, non c’è necessità di dare 

fondi, o fondi sostanziali, o sostanziosi, per le esigenze 

di quei quartieri”, il recovery ha dimostrato che questo 

così non è perché un giorno sei ricco e l’altro giorno puoi 

non esserlo, per cui avere un osservatorio, avere un tavolo 

con queste capacità, che si andrà a costituire sia a 

livello sociale, sia a livello di terzo settore, 

utilizziamo questo termine ottimale diciamo, di essere 

anche una comunità solidale, credo che sia insieme a tutti 

quei volontari, quelli che ci saranno attorno a questo 

tavolo, la possibilità di essere un faro, non due fari, due 

fari a guardare ma un faro di riferimento per tutte le 

attività in modo tale che per utilizzare i soldi del 

welfare siano utilizzati sempre in una maniera ben precisa 

e non inventandosi volta per volta delle soluzioni 

estemporanee perché bisogna comunque utilizzare i fondi.  
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Sono naturalmente favorevole, dal mio modo di vedere, credo 

anche opportuno, ma solo un incipit, ma così tra 

virgolette, che anche la parte politica al di là dei 

componenti della commissione welfare, credo che la 

possibilità di inserire all’interno di questo anche altri 

consiglieri, che per ragioni diverse poi non partecipano 

alla commissione welfare, noi lo sappiamo come vengono 

composte le commissioni, può anche essere che abbiamo le 

intelligenze di consiglieri ma che sono adibiti ad altre 

attività all’interno del municipio, dare la possibilità non 

dico a tutti perché se no è caotico, però poi individuare 

chi tra i consiglieri municipali possa far parte di questi 

tavoli, del tavolo o dell’osservatorio, credo che sia 

opportuno guardare un po' su tutti e venti i consiglieri 

comunali, non solo per la commissione, che pur lavorando 

bene, pur impegnandosi in quella che è, credo che sia una 

parte limitata di tutto il Consiglio, cioè quei consiglieri 

non è che solo una parte di tutti e venti i consiglieri del 

municipio. Questo per quanto riguardai referenti o chi 

parteciperà a questi tavoli, per cui ritengo opportuna la 

presenza non della parte politica perché la parte politica 

poi deve stare sempre in mezzo a qualcosa, credo che in 

quel momento il consigliere del municipio sia non altro che 

un referente delle comunità e che possa dare il suo input, 

la sua visione anche all’interno di questi due tavoli, 

tavolo e osservatorio, che noi stiamo per istituire. I 

ringraziamenti finali a Nicola Damiani, al presidente, 

perché so come è difficile lavorare in videoconferenza, la 

sua commissione è quella più numerosa e la, come sento dire 

sempre, la più battagliera, perché è giusto così, e credo 

che questo bel lavoro sia proprio frutto di quelle 

battaglie all’interno della commissione. Ringrazio tutti i 

consiglieri per questo manifesto.  

 

Presidente 

Grazie consigliere Losito. Ci sono altri interventi? Nel 

frattempo colgo l’occasione di invitare tutti i consiglieri 

a mantenere attivo il collegamento video. Prego consigliere 

Lisco. 

 

Consigliere Lisco 

Intanto diciamo questo manifesto è il frutto di un lavoro e 

il frutto di sensibilità ritrovate, è importante 

puntualizzare questa cosa, le sensibilità ritrovate, perché 

in questo manifesto leggiamo tutto ciò che noi siamo 

riusciti ad imparare in questo anno di covid, abbiamo 

trasmesso in questo manifesto il dolore della gente che ci 

ha raggiunto in questo anno, le sofferenze delle famiglie, 

le sofferenze dei più fragili. Tutto questo è visibile in 
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un manifesto che vedrà intorno ad un tavolo istituzione 

pubblica e terzo settore per un’attività a costo zero del 

municipio. Lo ricordo per tutti, è a costo zero, non ci 

saranno fondi deviati su questo progetto, ci sarà la 

collaborazione del terzo settore con i nostri servizi 

sociali e diciamo tutti i consiglieri che avranno la 

sensibilità di voler lavorare in questo progetto, per poter 

fare un salto, il salto qual è? Di vedere insieme le due 

istituzioni in un’attività integrata, quindi non il 

municipio che lavora con le proprie e soltanto sensibilità 

e attività, ma attinge dal terzo settore, è il terzo 

settore che trova realizzato in un interscambio anche di 

esperienze quelle che sono le proprie attività già 

effettuate o quelle da effettuare. Quindi il manifesto ha 

questo scopo, di mettere insieme più gente e più settori. 

Ringrazio il consigliere Rella per aver ancora una volta 

citato il grande Guglielmo Minervini che da sempre ha fatto 

scuola su questo tipo di pensiero, ricordo a tutti che uno 

più uno fa tre secondo Guglielmo, e perché? Perché si 

diventa gruppo, e il gruppo partorisce idee, sensibilità 

superiori che ad una persona o due persone soltanto. Ecco 

perché uno più uno fa tre.  

Quindi ringrazio il presidente Damiani che ha avuto la 

pazienza di poter collezionare col suo metodo tutte le 

nostre istanze, e il metodo qual è? È il metodo 

dell’attesa, cioè arrabbiatevi, dite, io prendo appunti, 

poi sintetizzo e trasformo. E da tutto un lavoro fatto 

anche di impeti e non solo diciamo di ragionamenti pachi, 

si è arrivati poi al manifesto, che speriamo piaccia a 

tutti, ma soprattutto dia il frutto che speriamo quanto 

prima possibile. Grazie. 

 

 

 

Presidente 

Grazie consigliere Lisco. In altri termini, come sempre, la 

pazienza è la virtù dei forti. Abbiamo altri? Consigliere 

Moncada prego.  

 

Consigliere Moncada 

Io intervengo perché sono favorevole al progetto, lo dico 

all’inizio proprio del mio intervento, perché come diceva 

la dottoressa Abbatescianni .. due passi in avanti da parte 

di tutto il municipio perché solo facendo squadra, quindi 

come municipio, quindi anche permettendo queste azioni 

comuni e collettive da parte di tutte queste associazioni, 

si può anche dare sostanza agli interventi da parte della 

nostra istituzione. Mi domando però perché il progetto sia 

a costo zero, in quanto vi è la presenza di un esperto, 
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come leggevo, esperto di progettazione partecipata, quindi 

credo che questa delibera doveva tenere conto almeno di un 

costo per quanto riguarda l’esperto che doveva gestire le 

associazioni e gli incontri di riferimento. 

Poi come nota, sinceramente sono contento che il 

consigliere Losito tenga conto delle competenze in questo 

caso nei riguardi della partecipazione a questi tavoli 

partecipativi sul welfare, dato che non ha tenuto conto da 

presidente dei lavori pubblici quando ho chiesto da 

ingegnere di farne parte della sua commissione. Chiedo al 

presidente Damiani anche come mai fosse a costo zero questa 

delibera. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Moncada. Io in qualità di presidente del 

municipio mi permetto di evidenziare che non è dipeso dal 

consigliere Losito, presidente della commissione lavori 

pubblici, la scelta dei componenti della propria 

commissione ovviamente, quindi non ci sono responsabilità 

né in capo al consigliere Losito, né in capo a nessuno, 

ovviamente diciamo che l’individuazione dei componenti le 

commissioni è stata partecipata tra i vari gruppi 

consiliari, il fatto che lei ingegnere non si sia trovato 

in quella commissione ma in una commissione peraltro che si 

occupa di un tema importante e delicato, del welfare, non 

significa che lei non si possa occupare con le sue 

competenze anche della … dei lavori pubblici e della 

viabilità, ci mancherebbe altro, anzi io – come ho sempre 

fatto – la invito e la esorto a farlo, perché è importante 

sfruttare e utilizzare le competenze di ciascuno per 

cercare di ottenere sempre il miglior risultato 

nell’interesse di tutti, della collettività.  

Per quanto riguarda il tecnico, adesso passerò la parola al 

presidente Damiani, ma penso di poter anticipare che allo 

stato si tratta di un manifesto, quindi di una delibera di 

indirizzo di natura programmatica, quindi se poi mai 

dovesse sorgere l’esigenza di sostenere dei costi, questo 

lo andiamo a vedere sempre in un secondo momento, 

allorquando tale esigenza dovesse insorgere, ma allo stato 

penso che sia evidente che la delibera in questione non 

comporta alcun impegno di spesa. In ogni caso credo che il 

presidente Damiani voglia specificare qualcosa sul punto, 

prego consigliere Damiani.  

 

Consigliere Damiani 

Intanto vi dico che la mia timidezza non farà sfuggire 

l’emozione che provo già rispetto a certi interventi, non 

mi dilungherò a dire che queste sono le soddisfazioni che 

ci prendiamo, perché io per primo come diceva il 
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consigliere Lisco ho imparato da tempo l’importanza 

dell’ascolto degli altri e prendere appunti per poi, come 

diceva, fare sintesi politica dell’ascolto e di tutto ciò 

che dagli altri può provenire come idee e come esperienza. 

Quindi colgo subito la disponibilità delle altre 

commissioni, io ritengo che la rete che si creerà ci 

rimodellerà, ecco sarà un modello che ci rimodellerà dal 

punto di vista del nostro pensiero e della nostra azione 

politica, e quindi ben venga la possibilità ce ci siano 

poi, che questo piano poi porti delle proposte culturali e 

di qualità della vita, come accade spesso ai consiglieri 

componenti della commissione lavori pubblici quando si 

occupano di cose che definiamo tecniche ma che sono 

elementi che qualificano la vita dei nostri residenti.  

Così come la partenza ovviamente non escluderà tutto il 

background e tutta l’esperienza che il municipio si porta 

avanti da anni, e quindi tutto, il centro Caponnetto, tutto 

quello che è già stato ampiamente definito da voi colleghi 

sarà il punto di partenza che il municipio porterà al 

tavolo.  

Per quanto riguarda la domanda del consigliere Moncada, noi 

in questo momento abbiamo soltanto per inciso indicato un 

coordinamento, che non avrà un costo sicuramente, 

probabilmente essendo un’azione programmatica riteniamo che 

la rete stessa, i soggetti che comporranno il gruppo, poi 

individueranno una figura che a costo zero si impegnerà a 

coordinare il lavoro nelle varie fasi, nei vari gruppi di 

lavoro che si dovranno comporre, quindi non è da parte 

della commissione, ma penso da parte di tutto il Consiglio, 

non è necessario e forse non sarebbe giusto in questo 

momento individuare dei costi, uno perché – come diceva il 

presidente – siamo in fase di linee programmatiche, e due 

perché non intendiamo anticipare nulla rispetto a quello 

che il gruppo, la rete, o come la vogliamo chiamare, si 

proporrà e definirà. Grazie. 

 

Presidente 

Grazie consigliere Damiani. Ci sono altri interventi? 

Nessun altro intervento, dichiaro chiusa la discussione. Ci 

sono voti di astensione o voti contrari? 

 

Direttore 

All'unanimità. 

 

Presidente 

Sì, direttore, anche in questo caso io sottoporrei al 

Consiglio l’immediata eseguibilità, dobbiamo procedere 

quanto prima. 
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Direttore 

Va bene, se non ci sono contrari ed astenuti certifico che 

è unanime anche l’immediata eseguibilità.  



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

Giovanni Lucio Smaldone 

 IL DIRIGENTE 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

18/03/2021 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 18/03/2021 

 Il Segretario verbalizzante 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 18/03/2021 al 01/04/2021. 

 

          L'incaricato 

 

Bari, 07/04/2021 

 Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

  Il Direttore di Municipio 

Umberto Ravallese 

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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